

**ANALISIS 'URF TERHADAP PERUBAHAN HARGA SEPIHAK PADA JUAL  
BELI TEMBAKAU DI DESA BRANGKAL KECAMATAN KEPOHBARU  
KABUPATEN BOJONEGORO**

**SKRIPSI**

**Oleh :**

**M. Mundakkir**

**NIM :**

**C92216174**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya**

**Fakultas Syari'ah Dan Hukum**

**Jurusan Hukum Perdata Islam**

**Program Studi Hukum Ekonomi Syariah**

**Surabaya**

**2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : M. Mundakkir

NIM : C92216174


Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/Hukum Perdata  
Islam/Hukum Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Analisi 'Urf Terhadap Perubahan Harga Sepihak  
Pada Jual Beli Tembakau Di Desa Brangkal  
Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya  
saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya,  
Saya yang menyatakan



  
M. Mundakkir  
C92216174

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang di tulis oleh M. Mundakkir NIM. C92216174 ini sudah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 6 Maret 2020

Dosen Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Sri Wigati, MEI'. The signature is written over a horizontal line.


Sri Wigati, MEI  
NIP. 197302212009122001

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh M. Mundakkir NIM. C92216174 ini telah dipertahankan didepan sidang Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis, tanggal 23 Maret 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.


### Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,




Sri Wigati, MEI  
NIP. 197302212009122001

Penguji II,




H. Abu Dzarrin al-Hamidy, M.Ag.  
NIP. 197306042000031005

Penguji III,



Muh. Sholihuddin, M.HI  
NIP. 197707252008011009

Penguji IV,



Moh. Faizur Rohman, MHI.  
NIP.198911262019031010

Surabaya, 23 Maret 2020  
Menegaskan,  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dr. H Masruhan, M.Ag.  
NIP.195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail:  
perpus@uinsby.ac.id

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Mudakkir  
NIM : C92216174  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Ekonomi Syariah  
E-mail : Mudzak507@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi     Tesis     Disertasi     Lain-lain(.....)  
Yang berjudul:


**Analisis 'Urf Terhadap Perubahan Harga Sepihak Pada Jual Beli Tembakau di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/ mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi,tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 Juli 2020  
Penulis

  
Muhammad Mudakkir





















melakukan transaksi jual beli di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro melibatkan pihak si pembeli atau petani yang menjual hasil pertaniannya kepada pihak pembeli atau tengkulak yang datang langsung kepada petani dan ada juga pihak pembeli atau tengkulak menjemput ke rumah-rumah penjual atau petani hingga terjadi kesepakatan awal. Ketika sudah di beli oleh pembeli atau tengkulak kemudian pihak pembeli atau tengkulak menjualnya lagi atau mengirim tembakau tersebut ke pihak pabrik, Dan adanya suatu perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal dikarenakan adanya pihak ketiga yaitu pabrik.

Dalam masalah praktik kebiasaan pada jual beli hasil pertanian terutama tembakau di Desa Brangkal sering kali pembeli atau tengkulak tidak melakukan pembayaran yang sesuai dengan kesepakatan awal yang mana seharusnya harga yang disepakati oleh pembeli atau tengkulak itu harus sesuai dengan harga yang sudah ditentukan oleh pihak pabrik. Ketika pembeli atau tengkulak datang kepada penjual petani dengan menawar harga tembakau petani tersebut, setelah harga sudah disepakati kemudian tengkulak memberikan panjar beserta kwitansi atau *girik* sebagai tanda jadi.

Berdasarkan kebiasaan, dalam masalah '*Urf*' atau kebiasaan yang ada pada Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro yaitu kebiasaan merubah harga sepihak oleh pihak pembeli atau tengkulak kepada penjual atau petani setelah si pembeli atau tengkulak menjual kembali tembakaunya ke pabrik. Dan yang menjadi kebiasaan dengan jual beli tembakau ini adalah bahwa harga yang ditentukan diawal bisa berubah

sewaktu-waktu atau adanya pemotongan harga diakhir pembayaran yang dilakukan oleh pembeli atau tengkulak kepada penjual atau petani. Pembeli atau tengkulak biasanya memberi harga yang lebih murah atau memotong harga dari perjanjian diawal yang telah disepakati dengan alasan faktor-faktor seperti, lamanya tembakau yang menginap digudang, dan warna tembakau yang berubah dikarenakan faktor cuaca, ataupun dari faktor yang lainnya.

Berdasarkan dengan jual beli yang perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau yang ada di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro sudah terjadi sejak dahulu dan sampai sekarang masih juga terjadi. Dan sudah menganggap seperti hal yang sudah biasa, dan sudah berlangsung selama bertahun-tahun.

Selanjutnya melihat praktek-praktek jual beli tembakau dengan perubahan harga sepihak ini bahwa masih banyak ditemui sesuatu yang masih membingungkan mengenai hukum dari jual beli. Dalam mengenai kasus tersebut yaitu perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau yang ada di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro kemudian di jadikan acuan untuk memungkinkan membahas tentang '*Urf*' atau kebiasaan yang ada pada desa tersebut.

Dari pengambaran permasalahan di atas akan di angkat oleh peneliti dengan pisau analisis '*Urf*'. Berdasarkan latar belakang di atas, penulis menganggap permasalahan tersebut perlu untuk dibahas untuk mengetahui hukum praktik jual beli tembakau dengan perubahan harga sepihak di lihat dari perspektif '*Urf*'. Oleh karena itu, penulis akan melakukan penelitian









yaitu membahas tentang jual beli tembakau. Sedangkan perbedaan yang penulis teliti adalah tentang jual beli yang menggunakan analisis *'Urf* terhadap jual beli tembakau tersebut dengan perubahan harga.

**Kedua**, skripsi yang di susun oleh Eka Tyas Listiana tahun 2011, Jurusan Muamalah Fakultas Syariah IAIN WaliSongo Semarang, dengan judul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Harga Sepihak (Study Kasus Dalam Jual Beli Daging *Supplier* dan Pedagang Pengecer di Desa Tanduk Kecamatan Ampel Kabupaten Boyolali)”. Dalam penelitian tersebut disebutkan bahwa jual beli harga sepihak itu diperbolehkan, dikarenakan pedagang pengecer masih mempunyai *Khiyar aib*, yang karena adanya cacat pada barang yang akan diperjualbelikan. dan harus mendapatkan kerelaan dari pihak penjual. Dikarenakan jual beli yang ada unsur paksaan itu fasid.<sup>10</sup> Persamaan pada skripsi ini dengan teliti terhadap pada pendekatan dan teorinya yang menggunakan jual beli dan objeknya sama yaitu membahas tentang harga. Sedangkan perbedaan pada proposal yang akan penulis teliti yaitu menjelaskan tentang jual beli yang mana pendekatan menggunakan analisis *'Urf* yang jual beli dengan perubahan harga sepihak.

**Ketiga**, skripsi yang di tulis oleh Faizar Mahasiswa IAIN Sunan Ampel Surabaya 2012, dengan judul “ Perspektif Hukum Islam Terhadap Praktek Jual Beli Tembakau dengan Campuran Gula di Desa Larangan Kec.

---

<sup>10</sup> Eka Tyas Listiana, *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Harga Sepihak (Study Kasus Dalam Jual Beli Daging Supplier dan Pedagang Pengecer di Desa Tanduk Kecamatan Ampel Kabupaten Boyolali)* (Skripsi--- IAIN Walisongo Semarang 2011).



Penelitian ini diharapkan supaya dapat menambah pemahaman tentang ilmu yang telah di pelajari, mengetahui bagaimana penerapan teori dalam praktek perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau, serta menambah khasanah pengetahuan yang berkaitan dengan tentang hukum islam, dan pada permasalahan '*Urf*'. Secara teoritis, penelitian ini diharapkan agar dapat lebih berkontribusi dalam pemikiran terhadap khazanah literatur dan referensi untuk penelitian berikutnya yang memiliki kesamaan objek penelitian.

## 2. Secara Praktis

Penelitian ini diharapkan dapat lebih memberi masukan dan solusi bagi pelaku pada perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau agar tidak takut untuk melakukan jual beli tersebut. Karena agama Itu tidak mempersulit dalam hal apapun, namun malah menaambah mempermudah demi tercapainya suatu kesejahteraan manusia. Secara praktis ini, mencari suatu kesesuaian antara teori yang telah didapatkan dengan praktek yang telah diterapkan di lapangan. Untuk memberikan pertimbangan kepada pihak-pihak yang berkaitan langsung dalam praktek perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau tersebut. Dan hasil dari peneliti dapat bermanfaat bagi semua pihak yang berkaitan dengan penelitian ini.



























apa adanya, yaitu teknik analisis dengan menggunakan teori, dengan ini menggunakan teori '*Urf*, sedangkan pola pikir deduktif adalah pola pikir yang mengangkat dari variabel yang bersifat umum, hal ini teori '*Urf* yang kemudian diaplikasikan kepada variabel yang khusus dalam hal ini perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro.

## I. Sistematika Pembahasan

Untuk memahami sebuah penulisan, maksud dan tujuan dari penelitian ini secara garis besar, maka sistematika penulisan ini disusun menjadi lima bab dan masing-masing terdiri dari sub-sub bab. Yang mana akan peneliti uraikan didalam sistematika pembahasan ini sebagai berikut:

**Bab pertama** merupakan pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masaah, identifikasi masalah dan batasan-batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistem pembahasan.

**Bab kedua** merupakan pembahasan tentang konsep teori jual beli, '*Urf*, dan perubahan harga sepihak. Dalam hal ini akan dibahas mengenai landasan teori yang berupa pengertian, dasar hukum, teori jual beli, '*Urf* dalam *ushul* fikih, dan pembahasan tentang perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau.

**Bab ketiga** merupakan membahas tentang praktek pelaksanaa jual beli tembakau dengan perubahan harga sepihak di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro. Bab ini mendeskripsi dan menjelaskan

objek penelitian tentang pelaksanaan penelitian serta kondisi umum mengenai Desa Brangkal, dan suatu kebiasaan yang dilakukan dalam perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro.

**Bab keempat** merupakan memuat tentang analisis '*Urf*' terhadap perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro.

**Bab kelima** merupakan bagian akhir atau penutup hal ini berisi tentang penutup yang berisi tentang kesimpulan dari hasil penelitian dengan bertumpu pada rumusan masalah yang telah ada. Sekaligus memberikan saran-saran yang penting demi kebaikan dan kesimpulan penelitian, kemudian ditutup dengan daftar pustaka dan lampiran-lampiran yang penting lainnya.

























































masyarakat tersebut. Di Desa Brangkal pendidikan tidak hanya yang diperoleh itu melalui secara formal melainkan juga diperoleh melalui non formal. Oleh sebab itu, bisa dikatakan bahwa semakin banyak masyarakat yang memiliki tingkat pendidikan tinggi, maka semakin banyak pula tingkat kecerdasan yang dimiliki oleh masyarakat tersebut, begitu juga sebaliknya.

Tingkat pendidikan yang ada pada masyarakat Desa Brangkal dapat digolongkan menjadi dua macam yaitu tingkat pendidikan formal dan tingkat pendidikan non formal, yang berstatus negeri maupun lembaga-lembaga yang di kelola oleh lembaga swasta perorangan ataupun sebuah yayasan.

Secara keseluruhan lembaga pendidikan yang ada di Desa Brangkal cuman mencapai pendidikan SD (Sekolah Dasar) dan MI (Madrasah Ibtidaiyah) untuk pendidikan kejenjang yang selanjutnya masyarakat harus menjalankan pendidikan keluar dari desa, diantaranya mulai dari pendidikan SMP (Sekolah Menengah Pertama), MTS (Madrasah Tsanawiyah), Kemudian SMA (Sekolah Menengah Atas), dan MA (Madrasah Aliyah). Ada pula yang sampai ke jenjang pendidikan perguruan tinggi atau kuliah, namun hanya saja sedikit. Ada pula yang menempuh pendidikan di pondok pesantren yang berada di luar Desa Brangkal.

Kebanyakan yang ada di Desa Brangkal yang bermayoritas kerjanya sebagai petani beliau berpendidikan masyarakat yang rata-rata



Dapat dilihat juga dari segi kegiatan perekonomian yang berada di daerah tersebut sangatlah cukup rendah.

Mata pencaharian masyarakat di Desa Brangkal sangatlah beragam akan tetapi kebanyakan petani hampir di Desa Brangkal tersebut mayoritas petani, adapun selain itu juga sebagai pegawai, wirawasta, pedagang dan lain-lain. Sebagai desa yang terletak jauh dari kota namun desa tersebut terletak bagus dalam kondisi tanahnya, banyak masyarakat yang bertani mulai dari yang bertani padi pada musim hujan, pada musim kemarau bertani tembakau, dan ada juga yang bertani palawija, ketela dan jagung.

Keterampilan masyarakat kemungkinan besar adalah merupakan keterampilan yang turunan dari orang tuanya, jika orang tuanya tani, maka kemungkinan besar kemampuan anaknya juga bertani, begitu juga jika orang tuanya seorang pedagang maka anaknya juga ikut menjadi pedagang.

Bagi masyarakat di Desa Brangkal pertanian merupakan pekerjaan utama di samping pekerjaan lain seperti pedagang, wirawasta, dan lain sebagainya. Memang kesuburan tanah yang ada di Desa Brangkal yaitu tinggi, banyak dan hampir semua masyarakat yang bertani mulai dari bertani padi, tembakau, palawija, ketela dan jagung. Pekerjaan bertani ini tidak pernah tersisihkan dengan demikian dapat digambarkan bahwa keberadaan ekonomi masyarakat di Desa Brangkal masih rendah dan butuh perhatian.

## **B. Praktek Pelaksanaan Jual Beli Tembakau di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro**

### **1. Proses Penanaman Tembakau**

Penanaman tembakau di Desa Brangkal pada umumnya dilakukan pada bulan Maret-April dan pada saat panen tembakaunya diperkirakan pada bulan Agustus. Dan memang biasanya pada saat bulan tersebut musim kemarau. Tembakau bisa bagus dan juga bisa dapat hasil maksimal pada musim kemarau atau musim panas.

Sebelum tembakau ditanam, tanah lebih dahulu dipersiapkan agar tanah tidak gambol yaitu dengan cara dicangkul dan dengan dibuat deplot-deptot atau gunung (*Galengan*) yang kemudian di bersihkannya rumput-rumput yang ada. Setelah itu tanah yang berbentuk gunung sebagian dari petani ada yang tanahnya di tutup dengan plastik dan ada juga langsung berbentuk gunung dengan tanpa di tutup dengan plastik. Setelah itu tanah yang sudah berbentuk gunung kemudian dilubangi dan diberi pupuk kandang (kotoran hewan sapi, kambing maupun ayam) dan sampai kira-kira selama tiga hari sebelum penanaman tembakau tersebut. Pengolahan tanah sendiri ditujukan untuk memberikan kondisi yang menguntungkan bagi pertumbuhan akar tanaman tembakau tersebut. Sehingga sistem perakaran bisa berkembang dengan baik dan

















dibeli yaitu tembakau yang jelas baik bau dan warnanya. Sedangkan tembakau rajangan basah, keadaan ketika masih basah dengan keadaan keringnya nanti tembakau dapat berubah dan dalam hal itu disebabkan karena ketajaman dari pisau yang di gunakan untuk memotong tembakau tersebut, yang dilihat dari tebal tipisnya pengrajanan dan tebal tipisnya dalam hal menjemur tembakau tersebut dibawah sinar panas matahari.

- b. *Godhong* yaitu berupa godhong hijau dan godhong imbon atau godhong yang sudah diimbu. Jika tembakau masih berupa rajangan basah, tengkulak atau pembeli hanya memberi panjar tanpa adanya kwitansi. Penimbangannya itu dilaksanakan jika tembakau yang sudah kering dan dimasukkan dalam kranjang atau di bentuk kotak-kotak perbaal yang dibungkus dengan glasing/sak, barulah petani atau penjual mendapatkan *girik* atau kwitansi. Tembakau dalam bentuk *Godhongan* ini yang paling mudah cara pembeliannya, dan setiap ada barang langsung saja ditimbang dan langsung dibayar oleh pembeli atau tengkulak. Tetapi, tengkulak atau pembeli jarang membeli tembakau *godhongan* karena dengan alasan harus membayar tenaga orang yang merajang dan *ngondol atau ngeler* tembakau tersebut yang mana hal itu yang membuat biaya semakain bertambah. Setelah para pembeli atau tengkulak mempunyai barang tembakau yang cukup yang di beli dari penjual atau petani maka kemudian pembeli atau tengkulak langsung menjual kembali ke pabrik.



c. Kretek, yaitu tembakau yang berasal dari sisa-sisa tembakau rajangan dan tembakau kretek ini juga bisa dikatakan tembakau yang sudah berwarna hitam-hitam atau bosok. Kebanyakan pembeli atau tengkulak ini langsung membelinya dengan setiap ada barang langsung ditimbang dan langsung di kasih harga tunai tanpa menggunakan panjar atau girik atau *kwitansi*. Tembakau bentuk ini yang paling mudah cara pembeliannya.

#### **5. Sistem Pembayaran yang Dilakukan Oleh Masyarakat Desa Brangkal**

Sistem pembayaran yang dilakukan oleh masyarakat di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro yaitu ada dua macam. Yang pertama yaitu dengan cara pembayaran kontan atau langsung setelah terjadi kesepakatan antara penjual atau petani dan pembeli atau tengkulak yang sudah melakukan kegiatan transaksi jual beli. Kedua, dengan sistem pembayaran panjar yang mana sistem panjer ini adalah pembayaran uang muka atau DP yang mana juga petani atau penjual diberi *girik* atau kwitansi yang diberikan oleh pembeli atau tengkulak guna sebagai jaminan tanda jadi bahwa ada keseriusan untuk membeli tembakaunya. Namun jika tidak jadi membeli maka uang panjar adalah milik si penjual atau petani. Dalam hal ini merupakan kebiasaan Desa Brangkal. dan kebanyakan di Desa Brangkal itu semua tengkulak

















Perubahan harga sepihak sering kali terjadi seperti halnya ketika dalam bentuk rajangan. Ketika berbentuk *Godhongan* sedikit sekali mengalami kasus yang terjadi. Karena ketika berbentuk *Godhongan* yang ada biasanya langsung ditimbang dan langsung dibayar oleh pembeli atau tengkulak yaitu langsung ditimbang ditempat dan langsung dibayar dimuka ketika ada barangnya, namun ketika tembakau rajangan pemotongan harga yang berakibat perubahan harga sepihak ini sering kali terjadi.

Pemotongan harga tembakau yang dibelinya dari penjual atau petani dan memotong harga yaitu ketika pihak penjual atau tengkulak yang membeli tembakau dari penjual atau petani dan dijual lagi kepada pihak pabrik yang dikarenakan berbagai faktor yang telah dijelaskan di atas, sehingga jika terjadi yang sedemikian dijelaskan penulis di atas itu semua mereka lakukan dan sudah menjadi kebiasaan di Desa Brangkal, karena bagi mereka (pembeli atau tengkulak) dengan cara perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau ini supaya mereka dapat menerima ganti kerugian atau tidak mendapat kerugian yang sangat besar atas tembakau yang sudah dijual kembali ke pabrik yang mereka alami, meski mereka sadar bahwa apa yang mereka lakukan itu bukanlah suatu cara yang benar.

Seperti peristiwa yang telah terjadi bahwa pada seorang penjual atau petani bernama Sumarto (49) dan kata beliau hampir kebiasaan seperti ini dialami oleh para petani yang ada di Desa Brangkal. Dia seringkali harus mengalah dan merasa tidak enak hati atas harga yang ditetapkan oleh tengkulak yang berubah dan itu berdasarkan pandangan mereka sendiri.

Setiap terjadinya pemotongan harga, alasan yang digunakan pasti sama, yakni agar pembeli atau tengkulak tidak kena kerugian yang besar atau banyak, meskipun itu ada banyak alasan lainnya.

Apabila kasus tersebut yang mana yang sudah berlangsung secara terus-menerus dan tidak diantisipasi, maka akan menimbulkan atau membawa kesenjangan sosial dikemudian hari khususnya yang berada di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro sendiri. Dan jika Para pembeli atau tengkulak sering melakukan hal perubahan harga sepihak atau pemotongan harga menurut pendapat mereka sendiri, bisa saja waktu kemarau petani tidak akan menanam tembakau lagi untuk mengantisipasi suatu harga tembakau dan mengantisipasi mengalami kerugian. dan pasti ada juga petani kembali yang memberikan hasil pertanian tembakau lagi kepada pihak penjual atau tengkulak tersebut. Meskipun itu udah menjadi kebiasaan yang ada di desa tersebut.

Hal seperti ini merupakan sudah menjadi sebuah kebiasaan yang sudah lama dan sudah sering kali terjadi yang mana ketika tembakau pada saat para pembeli atau tengkulak membeli kepada para penjual atau petani. Ketika pembeli atau tengkulak membeli tembakau spekulasi yang ada yaitu dari penjual atau petani dalam menentukan harga tembakau tersebut yaitu menurut perkiraan dari pembeli atau tengkulak saja yang mana mereka hanya melihat dengan menggunakan cara seperti berikut:

1. Warna dari tembakau.
2. Bau atau *ambu* dari tembakau.



Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro dan adanya saling ridha meskipun tidak semua petani dan antara penjual atau petani dengan pembeli atau tengkulak saling menerima meskipun banyak yang dirugikan.

Analisis dari kekurangan yang ada di dalam praktek transaksi perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro yaitu kebiasaan transaksi jual beli tersebut yang ada di Desa Brangkal yang mana mengandung unsur tambahan seperti halnya riba dan adanya dari beberapa masyarakat Desa Brangkal yaitu pihak dari penjual atau petani yang merasa lebih dirugikan atau merasa mengeluh dan tidak enak hati dalam praktek transaksi perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau yang ada di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro.

#### **B. Analisis 'Urf terhadap Perubahan Harga Sepihak Pada Jual Beli Tembakau Di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro**

Jual beli adalah pertukaran harta benda yang mana atas saling rela atau memindahkan suatu hak milik dengan ganti yang dapat dibenarkan. selain itu juga, Islam juga mengatur bahwa dalam bertransaksi, diantara semua belah pihak tidak ada yang dirugikan. Hal tersebut dikarenakan jual beli merupakan salah satu cara yang manusia untuk bertujuan memenuhi kebutuhan hidupnya. Dalam kegiatan tersebut akan berjalan dengan baik jika adanya suatu transaksi yang baik antara satu orang dengan orang lainnya. Dalam hal ini

dibenarkan karena manusia diciptakan untuk saling dan harus bersosialisasi, berinteraksi, dan saling tolong menolong dalam hal kebaikan. Karena manusia selalu membutuhkan orang lain dalam kehidupan sehari-hari.

Dalam hal yang berhubungan dengan sosial bahwa kita banyak melakukan suatu aktivitas bermuamalah atau jual beli yang mana karena sudah menjadi kebiasaan umum yang ada di tengah-tengah kehidupan masyarakat, dan itu sudah terkadang dinafikan hukumnya. Sebenarnya kebiasaan umum ini tidak akan bermasalah jika sudah dibenarkan secara hukum. Hal ini berbeda jika ketika kebiasaan itu berkontadiksi dengan hukum, akan tetapi bahwa yang sudah dikenal umum ditengah masyarakat itu sehingga tidak melanggar hukum tersebut.

Dalam hukum islam sendiri untuk praktek perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau yang ada di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru kabupaten Bojonegoro yang mana perubahan harga yang dilakukan oleh pembeli atau tengkulak pada penjual atau petani pada akad jual beli tersebut tidak sesuai dengan syar'i atau tidaklah sah, meskipun kedua belah pihak melaksanakannya atas kehendak sendiri tanpa adanya suatu paksaan dari siapapun. Karena pembeli atau tengkulak tidak melakukan kewajibannya secara utuh yaitu tidak memberikan suatu hak pada penjual atau petani, dalam hal ini uang atau hasil yang sempurna. Padahal pada awal suatu perjanjian tersebut itu yang sudah disepakati harganya. dan salah satu pihak itu ada yang dirugikan meskipun itu sudah menjadi kebiasaan atau *'urf* yang ada pada desa tersebut.

'Urf atau kebiasaan tidaklah semuanya sejalan dengan nas yang sudah berlaku ditengah-tengah masyarakat. Memang pada dasarnya 'urf tidak diakui sama sekali meskipun termasuk dalam hukum dan malah ditolak. Namun, baru dapat diakui jika termasuk dalam hal yang darurat atau memang kebutuhan dari mereka. Akan tetapi, Akadnya bisa dihukumi batal dalam 'urf itu jika bukan termasuk kebutuhan mereka dan juga bukan hal yang darurat. Namun dalam transaksi pada perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal itu merupakan keterpaksaan dari pihak pembeli atau tengkulak yang mana dia sering meleset ketika sudah menentukan harga tembakau kepada penjual atau petani sebelum menjualnya lagi ke pihak tengkulak, demi mereka tidak mengalami kerugian yang banyak dan besar maka untuk itu mereka membebaskan kerugian pada pihak penjual atau petani, dan itu sudah menjadi kebiasaan masyarakat karena antara penjual dan pembeli banyak masyarakat yang mengetahui dan meskipun ada sebagian petani yang merasi tidak enaak hati atau belum lapang dada dan transaksi tersebut sudah berlaku yang lama.

Sebagaimana yang diketahui bahwasanya perubahan harga sepihak pada jual beli tembakau di Desa Brangkal sampai saat ini masih sering terjadi dan sudah menjadi kebiasaan yang sudah ada. Hal ini disebabkan karena kurangnya kesadaran dari pihak pembeli atau tengkulak. bahwa pada dasarnya di dalam syari'at Islam sudah jelas dari awal masa banyak yang menampung dan mengakui adat, atau sebuah kebiasaan atau tradisi yang baik dalam masyarakat selama kebiasaan atau tradisi itu tidak bertentangan dengan







alangkah baiknya lagi supaya agar disepakati terlebih dahulu pada awal akad jikalau pada harga yang diberikan pada pihak pabrik itu rendah dan maka suatu harga yang diberikan itu bisa berubah. Jikalau diawal perjanjian sudah adanya kesepakatan maka diakhir suatu akadpun nanti tidak akan mengalami terjadinya suatu kekecewaan dihati dari para pihak penjual atau petani.

Meskipun sudah menjadi '*Urf*/kebiasaan yang ada di Desa Brangkal namun Jika memang harus terjadi adanya suatu perubahan harga atau potongan harga, seharusnya alangkah baiknya dapat meminta persetujuan terlebih dahulu dari pihak lainnya. Sehingga tidak adanya dari pihak yang merasa terdholimi. dan semua pihak berharap agar peraturan hukum bisa ditegakkan secara konkret dan nyata, dan supaya terciptanya suatu masyarakat yang dinamis, dan sesuai dengan peraturan-peraturan hukum yang ada ditengah-tengah masyarakat. Khususnya di Desa Brangkal Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro.

Dari penjelasan di atas maka jelaslah, bahwa adat kebiasaan atau '*urf*' yang mengandung nilai yang positif, dapat diterima oleh Islam dan sebaliknya bila adat kebiasaan atau '*urf*' mengandung nilai yang negatif maka tidak ada tolerir oleh Islam.









- Muhammad, Abbas Abi, dan al-Hafidh, Yazid. *Sunnah Ibn Majah 2*. Bairut: Dar al-Ilmiyyah, 2001.
- Narbuko, Khalid dan Achmadi, Abu. *Metode Penelitian*, Jakarta: Bumi Aksara, 1997.
- Noor, Juliansyah. *Metode Penelitian Skripsi, Tesis, Disertasi, dan Karya ilmiah*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2011.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Cet. III, Jakarta: Ghalia Indonesia, 1998.
- Nawawi, Ismail. *Fikih Muamalah Klasik dan Kontemporer*. Bogor: Ghalin Indonesia, 2012.
- Rahman Dahlan, Abd. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Amzah, 2014.
- Soejono, Soekanto. *Pengantar Penelitian Hukum*. Jakarta: Penerbit Universitas Indonesia Press, 1986.
- Soejono, Soekanto. *Metode Penelitian Normatif*. Jakarta: Rajawali Press, 1984.
- Syafe'i, Rahmat. *Fiqh Muamalah*. Bandung: Pustaka Setia. 2006.
- Sabiq, Sayyid. *Fiqh Sunnah*. Bandung: Al-Ma'arif, 1987.
- Silalahi, Ulbe. *Metode Penelitian Sosial*. Bandung: PT Refika Aditamama, 2012.
- Syafe'I MA, Rachmat. *Ilmu Ushul Fiqh*. Bandung: Pustaka Setia, 2010.
- Sugiono. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R & D*. Bandung: Alfabeta, Cet. Ke 6, 2006.
- Sugiyono. *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta, 2012.
- Sudarsono. *Kamus Hukum*. Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1992.
- Suhendi, Hendi. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2005.
- Sumarsono, Sonny. *Metode Riset Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2004.
- Syaifuddin, Amir. *Ushul Fiqh Jilid II*. Jakarta: Kencana Prenada Group, 2008.
- Tirmidzi, Imam. *Sunah Al-Tirmidzi 3*. Beirut: Dar al-Kutub, 2010.

